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Ко 2-му окружному совещанию предсе
дателей сельсоветов, райисполкомов и 

ревизионных комиссий.
Сегодня начинает работы 2-е окружное совещание председателей 

Сельских Советов, Районных Исполкомов и представителей сельских и ■ 
районных ревизионных комиссий.

Представителям основных ячеек Советской власти предстоит: разо
браться в общих условиях и задачах, подытожить результаты годовой 
работы и, на основе всего указанного, определить план и пути дальней
шего выполнения стоящих перед Сельскими Советами сложных задач.

Созыв совещания совпадает с истечением первого хозяйственного по
лугодия, давшего рабочим и крестьянам: продолжение роста и оживления 
во всех отраслях хозяйственного и культурного строительства, одновре
менно вскрывшего перед трудящимися всей страны большие затруднения 
в дальнейшем строительстве.

Первые два вопроса повестки совещания: международное и внутрен
нее положение СССР и итоги 4-й сессии У рал облисполкома и 5-й сессии 
Окрисполкома дадут исчерпывающую картину общих условий работы и 
задач Советской власти.

Главное место в повестке и по времени работ совещания правильно 
■занимают вопросы о задачах Сельских Советов и об изыскании путей к 
более успешному разрешению этих задач.

В советскую общественность нашего Округа с прошедших перевыбо
ров вошли новые органы—сельские и районные ревизионные комиссии.

В нашу задачу сейчас не входит говорить подробно о их буду
щем, но им безусловно предстоит одна из очень ответственных работ— 
помогать всей советской общественности налаживать хозяйственно-финан
совую работу советов, воспитать строго бережливое отношение к каждой 
советской копейке.

Прошедшие перевыборы Советов по выступлениям и принятым ра
бочими и крестьянами решениям о работе Советов в нашем Округе и по
могают совещанию определить годовые (февраль 1925—март 1926 г.) ито
ги работ по оживлению деятельности Советов.

В основном эти итоги сводятся: а) к улучшению связи Советов с 
массой трудящихся, б) увеличению роли последних в практическом раз
решении стоявших в истекшем году перед Советами политических, хозяй
ственных и культурных вопросов, в) организационному укреплению кол
лективных методов работы в Советах, г) значительному внедрению в прак
тике работы Советов революционней законности, д) усилению внимания 
Советов (в практической работе) к вопросам: хозяйственным, культур
ным и бытовым за счет большого сокращения, былого увлечения, адми
нистрированием,

В соответствии с переживаемым сейчас всем советским строитель- 
•ством переломным моментом, когда перед нашей страной вплотную
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стали задачи капитального переоборудования промышленности и пре
образования сельского хозяйства, совещанию предстоит найти способы 
большего вовлечения всех сил и средств рабочих и крестьян в дело этого 
великого строительства.

Сессии Областного и Окружных Исполкомов прямо сказали, что 
рабочие и крестьяне должны будут показать всему миру пример еди
нодушного и сознательного самопожертвования во имя скорейшего до
стижения поставленной перед собой цели—успешного социалистического 
строительства.

После годов тяжелых материальных и других лишений последние 
годы улучшили материальное положение трудящихся и удовлетворение 
их культурно-социальных потребностей.

На ближайшие годы мы должны несколько уменьшить темп на
шего расширения в указанных областях и главное внимание перенести 
на накопление средств для переоборудования и поднятия техники нашего 
хозяйства.

Эти большие и трудные работы мы выполним успешно при том ус
ловии, если: а) закрепим и продолжим имеющиеся достижения в укреп
лении Советов и оживлении их деятельности; б) введем плановость в ра
боту Советов для обеспечения своевременной и возможно большей под
держки всеми трудящимися главнейших из мероприятий хозяйственного 
и организационно-политического советского строительства.

А. Сивков.

Борьба за качество.
(К итогам У-й очередной Сессии Окрисполкома.)

Недавно закончившаяся пятая очередная сессия Окружного Ис
полнительного Комитета, собравшаяся после продолжительного семиме
сячного перерыва, оставит значительный след в хозяйственном и куль
турном строительстве округа. Значительность работ сессии не только в 
том, что она собралась сразу же после перевыборов Сельсоветов и Рай
исполкомов в условиях перенесения Окружного с‘езда советов на осень, 
должна была как бы сыграть роль окружного с'езда. Главное значение 
сессии заключается в том характере, который приобрели выступления на 
ней и принятые ею решения.

Борьба за качество—вот основной лейт-мотив работ сессии.
Центральное место на сессии неизбежно занял бюджетный вопрос- 

Состояние местного бюджета определяет -развитие, размах советской ра
боты во всех отраслях. Каков доход — таков и расход. И если, несмотря 
на то, что бюджет нашего округа выражается значительной цифрой в 
7*/2 миллионов рублей, а сумма районных бюджетов, перевалив за 
3.200.000, превосходит все вместе взятые бюджеты некоторых округов 
нашей области, все таки места жалуются, что бюджет далеко не покры
вает всех потребностей, то это доказывает, что культурно-социальные 
потребности населения возросли в большей степени, нежели хозяйствен
ные достижения. Тот бурный темп роста нашего хозяйства, который на
блюдали за последние годы и который выражался сказочными увеличе
ниями, поднимаясь за год на 30-40%, естественно, дальше сохраниться 
не может. Последний год, справедливо характеризуемый «годом у довоен
ной черты» ставит перед нами задание — трезво оценить положение и 
выйти из под влияния хмеля сказочных успехов, который в некоторой 
степени затуманил наши головы. Выше головы не прыгнешь. И теперь.
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дело не в количестве, а в качестве. Количественные успехи должны сме
ниться качественным улучшением нашей работы. Мы развили частую 
сеть наших школьных, больничных, агрономических и других учрежде
ний и, теперь, закрепляя количественные наши позиции, мы должны со
средоточить свое внимание на качественном улучшении деятельности на
ших школ, больниц, библиотек, агропунктов и т. д.

Возросшие культурно-хозяйственные потребности населения при 
значительно повысившемся материальном уровне в известной доле должны 
удовлетворяться самообслуживанием населения. Та активность населения, 
которую мы наблюдали при перевыборах дает известную уверенность, 
что население пойдет в этом отношении навстречу органам власти.

Борьба за качество, необходимость которой ясно поставил на сессии 
бюджетный вопрос, наиболее четко отразилась на постановлениях сессии 
по докладам о работе в области народного образования и о весенней по
севной кампании.

Постановление сессии о культурно-просветительной работе представ
ляет собой целую рабочую программу для Исполкомов на продолжитель
ное время. Этот практический план должен подробно обсуждаться на 
местах и дать в результате его проведения значительный сдвиг нашей 
школьной и политпросветительной работы. Интерес к школьному строи
тельству у сессии настолько был велик, что сессия не имела Возможности 
выслушать всех желавших высказаться но этому вопросу. Основным в 
выступлениях местных работников были жалобы на плохое качество 
школьной работы. Наши школы П-й ступени и семилетки в большинстве 
не даюг кончающим их нужной квалификации. Этот упрек безусловно 
справедлив и сессия учла это, внеся в свое пастановление особым пунк
том необходимость самой серьезной работы в области повышения квали
фикации нашего педперсонала. Тесное взаимодействие, деловая прочная 
связь между Исполкомами и работниками просвещения, необходимость 
которых подчеркнула сессия, должна обеспечить нам дальнейшие дости
жения на культурном фронте.

Количество должно переходить в качество, сказала сессия и по 
вопросу о проведении весенней посевной кампании. Количественный рост 
сельского хозяйства округа значительно перегоняет качественное улуч
шение его. Сосредоточить внимание на улучшении приемов сельского хо
зяйства, прямое воздействие на условия, определяющие это улучшение, 
вот основные решения сессии по вопросу о посевной кампании.' Сессия 
одобрила также план проведения кампании, выработанный Окрзему- 
управлением. План этот (напечатанный в № 9 «Округа») отличается 
своей полнотой и, главное, конкретностью.

Очень своевременно был поставлен на сессии вопрос о дорожном 
строительстве. В выступлениях по этому вопросу выявилась в достаточ
ной степени хозяйственная усмотрительность местных работников. При 
обсуждении вопроса о дорожном строительстве в полной мере наблюда
лось то деловое взаимодействие между окружным центром и местами, 
которого еще во многом для нас не хватает. Дорожное строительство— 
узловой пункт смычки между городом и деревней. И решениями по этому 
вопросу сессия упрочила хозяйственную связь крестьянина с властью.

В кратком общем обзоре нет возможности подробно остановиться 
на всех решениях сессии. В свое время это сделать будет необходимо. 
Здесь мы отмечаем только главную заслугу сессии, выдвинувшей основ
ной вопрос наших дней—всемерную, энергичную борьбу за качество, во 
всех разветвлениях нашей работы.
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Задачи сельсоветов по сельскому 
хозяйству.

(К Окружкому совещанию предсельсоветов).

Одной из важнейших хозяйственных задач в настоящий период яв
ляется развитие сельского хозяйства, повышение его доходности.

Практически в условиях нашего Свердловского Округа эта задача 
выражается в коренном переустройстве крестьянского хозяйства.

Положение крестьянских хозяйств сейчас таково, что без коренного 
переустройства их землепользования, без возможно широкого об‘единения 
их средств, инвентаря, труда рассчитывать на серьезное повышение 
производительности невозможно. Чресполосица, крайнее дальноземелье,, 
разрозненность крестьянских хозяйств сводят на «нет» все агрономичес
кие улучшения ведения хозяйства.

Необходимо прежде всего эти, тормозящие развитие хозяйства, об
стоятельства устранить.

В общем и целом предпосылки для проведения коренного пере
устройства налицо.

Упорная работа за последние годы общественных организаций, зе
мельных органов принесли свой результат: крестьянская масса разбуже
на, передовое крестьянство энергично ищет выхода из того тупика, в ко
тором оно очутилось.

Мы видим, как развивается землеустройство, понемногу улучшается 
хозяйство, начинают развиваться его наиболее доходные отрасли. Сдвиг 
определенно наметился, нужно окончательно его закрепить и решитель
но встать на путь переустройства.

До сего времени фактически сельское хозяйство росло лишь коли
чественно, качественное его развитие в общей массе очень незначительно. 
Другого положения пока и быть не могло. Только сейчас мы имеем 
действительную возможность и предпосылки к разрешению этой задачи, 
когда количественное развитие достигло в наших условиях более менее 
нормального уровня.

Имеем-ли мы достаточные возможности, аппарат, чтобы с успе
хом справиться с этой грандиозной задачей? Ведь ясно, что только.один 
случай успешного осуществления коренного переустройства пройдет, как 
крестьянская масса двинется по этому пути... Это мы видим и из опыта, 
прошлого года с землеустройством. И если только мы не будем достаточ
но подготовлены к широкому, именно массовому проведению мероприя
тий, движение легко может принять неорганизованный, стихийный ха
рактер, легко может направиться не в ту сторону и привести к отрица
тельным результата?,',.

Как всякое переустройство, коренное изменение способов хозяйство
вания вносит серьезную ломку в крестьянские хозяйства, вызовет несо
мненно на некоторое время понижение их доходности и потребует вло
жения в хозяйства новых средств. Это нужно иметь в виду и готовиться 
к разрешению этих трудностей. Перед нами встают задачи: улучшения 
и укрепления аппарата, добиваясь создания гибкого, сильного, быстро- 
отзывающегося на нужды крестьянства —■ аппарата, способного органи
зовать крестьянство и выполнить задачи по развитию с/хозяйства; 
усиление работы по вовлечению самого крестьянства в активное участие 
в хозяйственном строительстве.

Осуществление практических мер по сельскому хозяйству в значи
тельной степени ложится на низовую ячейку Советского аппарата —- 
Сельсовет. Несомненно, что успешность развития хозяйства в немалой
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степени будет зависеть от организованности Сельсовета, его умения по
дойти к разрешению хозяйственных вопросов, от его самодеятельности.

Какова же работа с/советов по сельскому хозяйству в данный мо
мент?

Кампания прошлого года по оживлению деятельности Советов, по 
укреплению низового Советского аппарата дала свои результаты. Сель
советы за последний год значительно окрепли, работа их заметно оживи
лась, в основном они правильно подошли к организации работы.

В настоящее время часть Сельсоветов уже овладела работой и 
вплотную приступает к хозяйственному строительству.

Но наряду с этим часть Сельсоветов еще страдает большими орга
низационными недостатками, тормозящими их работу. Основным недо
статком является неправильно поставленная работа: кое-где прези
диумы Сельсоветов почти не работают, их заменяют пленумы или даже 
общие собрания населения, кое-где, наоборот, замечается отрыв от 
земельных обществ, слабая работа пленумов. В большей части Сельсове
тов имеет место невозможная перегрузка президиума, вследствие непра
вильно поставленной и слабой работы секций, неумения привлечь к 
работе членов Сельсовета. Чувствуется отсутствие руководства деятель
ностью местных общественных организаций или подмена их, сводящаяся 
к ’простому командованию.

Отсутствует плановое начало в работе. Сельсоветы проявляют мало 
хозяйственной инциативы, самодеятельности.

Хозяйственное строительство идет самотеком без участия Сельсовета, 
без его хозяйственного руководства.

Таким образом, очередными практическими задачами Сельсоветов 
надо признать прежде всего правильную постановку работы, устраняя 
все перечисленные недостатки. В работу ввести твердое плановое начало 
с учетом местных условий, стремясь к улучшению сельского хозяйства 
и разрешению назревающих хозяйственных запросов населения.

Правильно налаженная работа президиума Сельсовета, его пленума, 
секций, более или менее равномерное распределение работы между чле
нами С/совета, правильные взаимоотношения и руководство земельными 
обществами входящими в С/совет, обеспечивают достижение основной за
дачи—широкого привлечения к работе крестьянства и приближения во
просов хозяйства к действительному разрешению. Теперешняя обстановка 
требует напряжения всех сил к тому, чтобы работу низовых органов на 
ладить, чтобы всерьез можно было приступить в разрешению важнейшей 
задачи развития сельского хозяйства.

Практические задачи Сельсоветов в сельском хозяйстве.

Из того, что говорилось выше о путях развития сельского хозяй
ства следует, что практическими мерами будет, во-первых—производ
ственное кооперирование крестьянства, всячески пробуждая его самодея
тельность), (во-вторых, привлечение крестьянских средств на дело разви
тия с/хозяйства, главным образом, путем усиления вкладов в местные кре
дитные товарищества, и в третьих—проведение мер коренного переустрой
ства крестьянских хозяйств (землеустройство, многопольные севообо
роты и т. д.).

Наряду с основными задачами необходимо, добиваться возможно 
полного проведения агрономических мер, способствующих повышению до
ходности отдельных отраслей с/хозяйства.

В первую голову заботой С/совета должно быть создание семенного 
фонда, обеспечивающего засев полей на случай стихийных бедствий, и



О К Р У г8 № 12

улучшение семян этого фонда путем замены его улучшенными однород 
ными семенами. Далее,—организация самими . обществами прокатных, 
случных, зерноочистительных пунктов—самостоятельных или же при 
местных с/хозяйственных кооперативах на началах хозяйственного рас- 
счета, наблюдение за деятельностью имеющихся пунктов и всемерное раз
витие агрономической работы и усиление деятельности общественных 
организаций, в частности с-х. кружков.

Практическое проведение основных мер пазвития с/хозяйства в 
условиях данного момента, когда значительная часть округа охвачена 
землеустройством, особенно облегчается. В период землеустройства, зе
мельного передела всего легче провести улучшения в хозяйстве, например, 
ввести многопольный севооборот, а также легче осуществить коопериро
вание крестьянства, в особенности, бедняцкой его части. Забота же о 
лучшем устройстве бедняка должна стоять на первом месте во всей ра
боте Сельсовета.

Работа С/советов по землеустройству.

Нет почти ни одного селения в Свердловском округе, которое не 
нуждалось бы в проведении землеустройства. Почти каждому С/совету 
придется проводит эту работу.

Проведение землеустройства сначала по-границам с соседними се
лениями, потом внутри каждого селения—-работа сложная, и она потре
бует от С/советов не малого внимания.

В чем же заключается работа С/совета в землеустройстве?
Прежде всего необходимо изучить землепользование селений, вхо

дящих в С/совет, и если есть нужда в землеустройстве—по своей инициа
тиве поставить вопрос о проведении землеустройства, раз‘ясняя населе
нию его целесообразность и необходимость. Потом организовать прове
дение землеустройства, принимая меры к выбору пользующихся доверием 
населения уполномоченных по землеустройству к своевременному сбору 
средств на проведение его. В секциях и президиуме С/совета прораба
тывать все поднимающиеся при землеустройстве вопросы И руководить 
общими собраниями земельных обществ. Когда закончится межселенное 
землеустройство—пред С/советом встанет важная задача подготовить про
ведение внутриселенного землеустройства. Нужно до начала землеустрой
ства подработать вопросы—какая форма землепользования в местных 
условиях будет самой доходной, самой выгодной (товарищеская, общин
ная или единоличная хутором, отрубом); какую выбрать форму земле
устройства, наиболее подходящую: разбиться-ли на широкие полосы, или 
устроить выселки и т. д. и, наконец, какой севооборот ввести после зем
леустройства.—Вопросы для крестьянина громадной важности, и тем боль
ше внимания С/совет должен уделить им, чтобы разрешить их правильно. 
В обсуждение этих вопросов должа быть втянута возможно большая 
часть крестьянства.

Второй вопрос, который надо поднять в это время—это вопрос об 
организации бедняков. Коренная мера, которая позволит беднякам под
нять свои хозяйства,—пробуждение их самодеятельности, об‘единения в 
кооперативные организации самого простого вида, как артели, машин
ные товарищества и т. д. Нужно стремиться отводить таким группам 
землю особым участком и по возможности в удобных местах.

По окончании землеустройства С/совет должен перенести свое вни
мание на введение многопольного севооборота, добиваясь прочного его 
закрепления. Нужно для этого своевременно позаботиться о семенах для 
травяного поля, раз‘яснить крестьянству способы обработки земли, noce-
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ва и т. п. Не во всех селениях округа, по различным причинам, внуари- 
селенное землеустройство будет проведено землеустроителем или в силу 
того, что население может не согласиться на землеустройство по недо
статку средств, или может не хватить землеустроителей. В таких слу
чаях работа С/совета будет особенно трудна и ответственна. Нужно до
биться чтобы м в этом случае возможно лучше устроить бедняцкие хо
зяйства, провести как можно полнее агрономические улучшения.

С/совет обязан во время учесть все эти обстоятельства, наметить 
практические меры по улучшению, землепользования и организовать про
ведение земельного передела и агрономических улучшений.

Работа С-совета по лесному хозяйству.

Вторая не менее серьезная отрасль работы С/советов—лесное хозяй
ство. В настоящее время передача лесов местного значения в округе, в 
основном, закончена. Дальше нужно исправлять допущенные при слиш
ком быстром проведении передачи лесов недостатки, организовать упра
вление лесами правильное их использование и охрану.

Леса переданы в распоряжение земельных обществ, которые за свой 
счет и должны организовать свое лесное хозяйство, для чего в частно
сти провести лесоустройство и составить план хозяйства.

Все мероприятия по лесному хозяйству должны быть направлены 
к тому, чтобы предотвратить расхищение лесов и пользоваться ими в 
мере действительного прироста древесины, не допуская перерубов про
тив дозволенной лесосеки.

Эти задачи и должны лечь в основу С/Советов.
Практически С/Советы должны прежде всего организовать управле

ние лесами, для чего выдвинуть кандидатуры уполномоченных по заве- 
дыванию лесами и лесников, дать 'указания по составлению смет на веде
ние лесного хозяйства и выявлению платы за пользование лесом для 
покрытия расходов. Затем нужно проработать вопросы установления 
годичной лесосеки, порядок распределения лесных материалов среди 
населения, отвода лесосеки; выработать меры охраны леса и установить 
надлежащий порядок отчетности уполномоченных.

Поскольку поставить правильно ведение лесного хозяйства воз
можно лишь при условии определения площади, состава лесов, годичной 
лесосеки и т. д., постольку вопрос о проведении лесоустройства нужно 
поставить на очередь.

Как и в землеустройстве, С/Советы должны по своей инициативе 
поднять эти вопросы, обсудить их при широком участии населения, 
добиваясь скорейшего проведения лесоустройства, содействовать населе
нию в заключении договоров на лесоустройство с ОКРЗУ и организо- 

•вать своевременный сбор средств на проведение работы.
При проведении лесоустройства необходимо иметь в виду обеспече

ние интересов бедноты, наблюдая за своевременным применением льгот 
(в виде сложения с бедноты платы за лесоустройство в установленных 
размерах).

Из этого краткого перечня практических мер, какие нам необхо
димо провести, видно, насколько велики требования, пред'являемые к 
¿/Советам, и насколько необходимо эти требования возможно полнее 
осуществить. Организованность С/Совета, самодеятельность, активное уча
стие в разрешении вопросов самого крестьянства обеспечивают успех. Не 
нужно бояться трудностей, нужно их преодолеть.

Кирпиков.
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Каи поставить финансово-налоговую ра
боту в Сельских Советах.

Финансово-налоговая работа низовой Советской ячейки (сельских 
советов) должна занимать одно из первых мест во всей их работе. Финан
сово-налоговая работа—это широко общественная работа и ни в коем 
случае не узко-ведомственная. Она затрагивает самые широкие слои насе
ления собственно же бюджетная работа затрагивает абсолютно все насе
ление.

Все сказанное говорит за то, что финансово-налоговая работа сель
ских советов является одной из основных работ, и работа финансово-на
логовой секции должна быть передовой, наиболее жизненной.

На ближайший период времени работа финансово-налоговых секций 
сельсоветов, по нашему мнению, должна сводиться к следующему.

1) Сельхозналог,—темп поступления сельхозналога в текущем году 
далеко недостаточный. Между тем, времени остается очень немного—с 
наступлением весеннего периода, когда крестьяне займутся посевом, 
пойти к ним за налогом не совсем удобно. Финансово-налоговые секции 
с/советов должны обеспечить полное поступление сельхозналога в 
течение марта-апреля. Нужно постараться найти и изучить причины слабого 
поступления налога и все препятствия, зависящие от сельсовета, устра
нить на месте, а в отношении тех, устранение которых зависит от выше
стоящих органов, поставить вопрос перед ними и указать, что, по мнению 
сельсовета, они (Райисполком, Окрфинотдел) должны сделать.

С другой стороны, мы стоим перед новым законом о сельхозналоге 
на будущий год—фин-налоговые секции должны будут достаточно полно 
его проработать, изучить и подготовиться к предстоящей работе.

2) Промналог. Торговля в районах, особенно вне центров районов, 
заметно растет. В то же время постоянное наблюдение за выполнением 
торговцами обязательств перед государством—в смысле своевременной и 
правильной выборки патентов—поставлено очень слабо. Ясно, что один 
фининспектор справиться с этим делом не сможет, поскольку на один 
фининспекторский участок падает от 2 до 4 районов. Сельские советы 
через свои финансово-налоговые секции должны будут этой работой за
няться: хотя бы в дни базара следует пойти и проверить, все-ли торговцы 
имеют патенты, и если имеют, то соответствуют-ли они размеру и харак
теру торговли.

Окрфинотдел должен будет озаботиться снабдить всех членов фин- 
налогов. секции сельсоветов коротенькою, но исчерпывающей инструкцией 
о том, на какую торговлю и какого разряда следует выбирать патент.

3) Бюджет. Сельские советы до сих пор бюджетными делами не 
занимались. Между тем в работе сельсовета они должны занимать первое 
место. Финансово-налоговые секции должны будут в серьез заниматься 
изучением всех имеющихся на территории сельсоветов доходных источ
ников, проверить насколько полно, правильно и выгодно эксплоати- 
руются коммунальные имущества, полноту проведения местных налогов 
и сборов. В отношении расходов фин-налог. секции должны просмотреть 
насколько полно, правильно и своевременно удовлетворяются по бюджету 
потребности местных учреждений Райисполкомом, и на все замеченные 
недостатки указать Райисполкому.

Одновременно Райисполкомы должны будут снабдить все сельские 
советы выписками из районных смет доходов и расходов, падающих на 
данный, сельсовет.
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Другая часть работы фин.-налоговых секций—это непосредственное 
практическое участие в составлении бюджета на 1926—27 год. В пост
роении сети местных учреждений, установлении норм расходов, состав
лении и рассмотрении смет по сельсовету в целом финансово-налоговые 
секции должны принять самое активное участие.

Вот основные моменты финансовой работы для сельских советов на 
ближайший период. Райисполкомам и президиумам сельсоветов нужно 
принять ряд необходимых мер, чтобы все затронутые нами, вопросы были 
достаточно полно» проработаны, и работа финансово-налоговых секций 
была поставлена на должную высоту.

Финработник.

Сельсоветы и сельхозналогозая камлания.
В сельхозналоговой кампании текущего года наступил самый серь

езный и самый ответственный период, когда нужно, в небольшой срав
нительно срок полностью закончить работы по сбору с.-х. налога. В ны
нешнем году, в связи с тем, что специальной кампании по зачистке с.-х. 
налога не будет, его необходимо собрать полностью, все 100 проц, к 
назначенному сроку.

В условиях наступающей весны (распутица, весенняя посевная кам
пания и т. д.) эта задача крайне осложняется и на выполнение ее 
должно быть немедленно обращено самое усиленное внимание. Наблю
дающаяся в настоящее время спячка многих сельсоветов должна быть 
немедленно изжита. Спячка эта должна быть изжита или самими Сель
советами, или—если на это нет надежды—путем решительного воздейст
вия со стороны районных Исполкомов.

Действительно, как у нас обстоит дело с поступлением сельхозна
лога в данное время, и нужны-ли решительные меры к усилению хода 
с.-х. налоговой кампании со стороны Райисполкомов?

Те сведения, которыми располагает Окрфо, говорят за то, что посту
пление с.-х. налога за последние 2—3 недели крайне ничтожно. Напри
мер, за 2 недели (с 1 по 15 марта)· в таких районах, как Верхнеуфа- 
лейский, Березовский и Сысертский поступление по всему району выра
жается всего лишь в 100—200 рублей. Если такой темп поступления 
будет продолжаться и дальше, то выполнение налога полностью 100% к 
15 апреля будет сорвано.

Если обратиться вообще к выполнению налога, то, по сведениям, 
которые нами окончательно выверены, поступление с.-х. налога по Округу 
на 21 марта (без крестьянских паев) выражается всего лишь в 75%, а 
если взять и выполнение с отсроченными крестьянскими паями, то и в 
этом случае процент выполнения будет только 78%.

Выполнение с.-х. налога по отдельным районам на 21 марта, потем 
же последним вполне выверенным сведениям, будет таково:

(См. таблицу на странице 12).
Из этой таблицы видно, что, несмотря на приближение третьего и 

последнего срока уплаты с.-х. налога, такие районы, как Белоярский, 
Каслинский и Н.-Петровский, до сих пор еще не справились с выполне
нием налога за 1 и 2-й сроки.

В чем же причина слабого поступления с.-х. налога, на много сни
женного по сравнению с прошлогодним и вполне выполнимого для кре
стьянства, кто виноват в этом?—вот вопрос, который требует ответа.
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1. Арамильский.............................
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62675 50336 80 50603 81 7

2 Белоярский ................................. 93163 61527 66 66678 71 16

3. Березовский................................. 12194 9670 79 9670 79 11

4. Бисертский................................ 27453 . 22104 80 22104 80 8

5. В-Уфалейский............................. 17311 14470 83 14470 83 4

6. Егоршинский......................... ' 58130 44420 76 47845 82 5

7. Каслинский................................. 87305 64406 73 64681 74 15

8. Кыштымский................................. 31066 24369 78 24514 78 12

9. Михайловский ............................. 42161 30521 72 31711 75 14

10. Невьянский................................. 61640 47044 76 49458 80 9

11. Н-Сергинский............................ 12353 10572 85 10572 85 2

12. Н-Петровский............................ 36102 24987 69 25202 70 17

13. Н-Уральский............................. 37216 32469 86 32469 86 1

14. Полевской.................................... 17253 14709 85 14709 85 3

15. Режевский................................ 87364 64195 73 72015 82 6

16. Ст.-Уткинский 21448 17481 80 17481 80 10

17. Сысертский................................ 26234 19077 72 19964 76 12

По округу . . . 731075 551978 75 573717 78

Из тех обследований, производившихся работниками Окрфо на ме
стах выяснилось, что самая основная и главная причина заключается в 
том, что многие председатели Сельсоветов не принимали своевременно 
мер к тому, чтобы предупредить крестьянство о наступающих сроках 
уплаты с.-х. налога, а после окончания сроков уплаты не принимались 
своевременно меры к принудительному взысканию. Из этих же обследо
ваний выяснилось, что везде, где председатели Сельсоветов и вообще 
Сельсоветы в целом, работают хорошо и своевременно принимают меры, 
обеспечивающие бесперебойное поступление с.-х. налога, таковой посту
пает аккуратно и даже значительные суммы его поступают до срока.

Положение это, т.-е. что слабое поступление с.-х. налога является 
причиной слабой работы Сельсоветов, совершенно бесспорно. А так как 
кампании по зачистке с.-х. налога в нынешнем году не будет -необхо
димо добиться того, чтобы все Сельсоветы сейчас же приняли необходи
мые меры, обеспечивающие поступление с.-х. налога к сроку (15 апреля) 
на все юо процентов,
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Времени осталось крайне мало, поэтому Сельсоветам, в особенности 
плетущимся в хвосте, необходимо этот остаток времени (2 недели) исполь
зовать полностью.

Председателям Сельсоветов и Сельсоветам вообще необходимо пом
нить, что если полное выполнение с.,-х. налога к сроку на территории 
Сельсовета будет сорвано, то в этом винить, кроме Сельсовета будет 
некого!.

Все 100% с.-х. налога к 15 апреля должны быть во что бы то ни 
стало выполнены—этого требуют интересы хозяйства страны, этого тре
буют интересы хозяйства районов и самих Сельсоветов.

Н. Бусыгин.

Что будет облагаться сельхозналогом 
в 1926—27 г.

Необходимая и неизбежная реформа сельхозналога должна устра
нить многие недостатки современного обложения сельского хозяйства и 
сделать начисление налога более простым и понятным населению.

Вполне понятно, что проведение нового налога потребует от РИК‘ов 
и фининспекторов очень внимательного и осторожного подхода к делу.

Нужно твердо усвоить, что новым сельхозналогом будет облагаться 
не само крестьянское хозяйство, а доходы этого хозяйства, вследствие 
чего налогДудет в значительной мере приближаться к подоходному налогу. 
При этом беднейшие и малодоходные хозяйства не должны совершенно 
привлекаться к платежу налога. Это обстоятельство заставит налоговой 
аппарат быть крайне осторожным в определении доходности каждого 
хозяйства. Показателем доходности крестьянского хозяйства является 
прежде всего посев. О мощности и доходности хозяйства говорит количе
ство действительного посева, а не количество всей земли, которую иногда 
хозяйство не в состоянии обработать по тем или иным причинам.

Вопрос—что облагать пашню или по^ев разрешается самой основной 
чертой нового налога, который имеет своей целью обложить не землю, 
не скот, не кустарную мастерскую, а будет облагать доходы от земли, 
доходы от скота и т. д. Только таким путем достигается подоходность в 
обложении и только так можно избежать переобложения маломощных 
хозяйств и недообложения других.

Обложение по пашне совершенно недопустимо, так как степень 
использования пашни крайне неравномерна по отдельным районам и селе
ниям, вследствие чего получается неизбежная неравномерность в действи
тельной тяжести налога по районам и отдельным хозяйствам.

В текущем году учтенная при проведении сельхозналога площадь 
посева равна в среднем по округу 62 проц., площади пашни, а по 
отдельным районам имеются колебания от 48 проц, до 71 проц.

Несомненно, площадь посева была не полностью выявлена, так как 
учет посева не требовался для реальных целей обложения, и ему было 
уделено недостаточно внимания. Но несомнено также, что недоучет посева 
был по всем районам, и пестрота в степени засева настолько значительна, 
что неравномерность тяжести обложения не могла и не может быть устра
нена какими-либо поправочными коэффиициентами.

Кроме того, от этой неравномерности страдают, как правило, мало
мощные группы хозяйств.
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Групповые сводки по учету об'ектов обложения в текущую кампа
нию также подтверждают, что наименьшую степень засева пашни имеют 
низшие по землеобеспеченности группы.

В первых—пяти группах хозяйств, с обеспеченностью до 1 дес. 
пашни на едока, посев равен 60 проц, пашни, а в остальных, высших 
группах 63 проц. И при обложении по пашне мы неизбежно переобла- 
гаем маломощные хозяйства, со значитсньным наделом и малым засевом, 
и лишаем их возможности дальнейшего развития.

Поэтому, если и можно возражать против обложения по посеву, 
то только по тем соображениям, что будет очень трудно учесть факти
ческий посев.

Но как бы ни была трудна эта задача, она безусловно должна быть 
выполнена, так как оставлять в основном старую систему обложения 
деревни больше недопустимо. Обложение теперь должно проводиться бо
лее равномерно и справедливо, то есть по действительному доходу хозяй
ства.

В текущем году было учтено посева по округу 134.626 десятин, 
Учет производился с целью получения статистических сведений, для исчи
сления налога он был не нужен. В следующем году, когда на основе 
учетного посева будет исчисляться налог, безусловно и отношение к учету 
будет другое, и площадь посева будет учтена, с превышением по меньшей 
мере на 10%, что даст 148000 десятин.

Для основного начисления эта цифра будет вполне реальна и доста
точна, а в дальнейшем будет выявляться скрытая площадь посева, но она 
не может оказаться настолько значительной, чтобы существенно изменить 
первоначальную картину.

Стремление скрыть посев, конечно, будет, и скрыть его легче, чем 
скрыть пашню. Это понятно. Но трудность борьбы с сокрытием не осо
бенно велика.

Советский аппарат в районе и сельсовете имеет достаточный опыт в 
деле обложения сельского хозяйства и сможет справиться с новой, хотя 
и более трудной задачей.

Выявленный доход от полеводства, на основе учета площади 
посева, явится тем основанием, на котором будет строиться новый сель
хозналог.

Нормы условно-чистого дохода от луговодства, от скота, от огородни
чества будут корректироваться (в сторону снижения) нормами дохода от 
полеводства.

Доходность от полеводства и нормы дохода на 1 десятину посева 
будут иметь огромное значение, потому, что от них будет зависеть и 
исчисление других норм дохода. И по своей абсолютной величине этот до
ход явится преобладающим среди всех облагаемых доходов.

Но наша цель получить более справедливое подоходное обложение, 
требует, чтобы были обложены и другие доходы не случайного характера, 
имеющие в отдельных местностях или хозяйствах большое, а иногда и 
преобладающее значение. Так, огородничество, овцеводство, свиноводство 
пчеловодство и некоторые неземледельческие заработки имеют настолько 
устойчивое положение в Свердловском округе, что доходы от них могтут 
быть привлечены к обложению сельхозналогом без риска подорвать их'даль- 
нейшее развитие. И вместе с тем обложение этих второстепенных дохо
дов создает возможность более правильно распределить налоговую тяжесть 
между всеми хозяйствами в соответствии с их дейщвительными доходами. 
В то же время будет устранено несправедливое распределение налоговой 
тяжести по наличию в хозяйствах, главным образом, земли, не принося
щей иногда хозяйству никакого дохода.
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Наличие в Свердловском округе широко развитого извозного промы
сла, дающего владельцам лошадей значительные заработки, вызывают не
обходимость учитывать и эти доходы при определении нормы доходности 
лошадей.

Очевидно, что доходы от лошади, занятой исключительно в сельском 
хозяйстве, и от лошади, занятой, кроме того, и в извозе, настолько не 
одинаковы, что необходимо установить две нормы доходности для этих 
двух групп лошадей, пониженную для лошадей, занятых исключительно 
в сельском хозяйстве, и повышенную для прочих лошадей.

В. Осколков.

Как увязать работу кресткомов и хоз. ор
ганизаций в деле заключения договсров.

За прошлый 1925 год по Свердловскому округу было расторгнуто 
до 30-ти кабальных договоров. Кто же тут виноват? Крестком-ли или 
хозорганизация—задача довольно-таки сложная. По моему, все же больше 
виноваты хозорганизации, которые еще до сих пор отдают предпочтение 
частному подрядчику, кресткомов же всячески стараются избежать. Если 
же крестком где-нибудь и наталкивается на какой-нибудь подряд, то ему 
хозорганизации предлагают цену вдвое и даже втрое дешевле против цен, 
по которым сдаются те же самые работы частному предпринимателю. 
Например: 1) У Сысертского Гормета была массовая перегрузка груза 
в Верх-Исетский завод. На просьбу кресткома о передаче ему подряда 
Сибгруз назначил цену 12 и 14 копеек с пуда, тогда как эта же работа 
была сдана частному предпринимателю Карманову по 18 копеек с пуда. 
2) Госмельницей № 16 (Белоярский район) по подряду на массовую пе
реброску муки Кресткому была предложена плата по 11/2 и 2 копейки 
за пуд, тогда как эта же самая мука и на такое же расстояние возилась 
частным предпринимателем по 5 коп. с пуда.

Кроме таких фактов особенно пагубно отражаются на кресткомах 
факты заключения кабальных договоров, которых как я выше уже ука
зал, было не мало. Например, Госспиртом с одним из райкресткомов был 
заключен договор на поставку ящиков и вопреки договоренности эта же 
работа сдавалась частным лицам за более дорогую цену, в силу чего 
артель распалась и договор для кресткома оказался невыполнимым.

Такое отношение к данному вопросу в дальнейшем недопустимо. 
Дело строительства кресткомов—наше общее дело, и не дело хозоргани- 
заций поддерживать частного предпринимателя в ущерб работе общественной 
организации—отдавать эти организации на посмешище кулачества. Этому 
надо положить конец. Пора хозорганнзациям посерьезнее задуматься над 
этим вопросом и хотя бы даже в целях большей экономии средств, 
прежде чем сдать подряд кулачку или торгашу, потолковать с предста
вителем кресткома о возможности заключения договора с крест комом. 
Этим самым хозорганизация и денежки сэкономит и окажет поддержку 
общественной организации, об'единяющей беднейшие слои деревни.

Кресткомы же со своей стороны, прежде чем взяться за выполнение 
того или иного подряда, должны точно выявить степень возможности его 
выполнения, и непосильной ноши на себя не брать, также не браться и 
за выполнение подрядов в том случае, если предлагаемые условия для
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кресткомов явно не выгодны. В случае организации артелей крестному 
необходимо доводить об этом до сведения соответствующих хозорганизаций, 
чтобы последние знали, что та или иная подрядная работа можег быть 
выполнена кресткомом и не сдавали бы подряды частному предприни
мателю.

Г. Ладейщиков.

В чем выход?
(В порядке предложения).

Дело народного образования за последние годы, в связи с общим рос
том хозяйства, также несомненно растет—сеть просветительных учрежде
ний окончательно закрепилась, а в течение 24-25 года наблюдался и 
кое-какой рост хозяйственного обслуживания. Самое состояние учреж
дений, заработная плата работников также несомненно улучшились.

Но можем-ли мы сказать, что нужды просветительных учреждений 
мы удовлетворяем полностью?—Ни в какой степени этого сказать нельзя. 
Посмотрите на школы. Если мы «железные стекла» кое-как сменили на 
настоящие, побелили стены, завели пару новых, классных досок и т. д., 
то в это же время мы имеем худые протекающие крыши, дымящие печи. 
50% парт.

Учебные пособия почти совершенно отсутствуют.
Библиотеки, избы-читальни не имеют самых необходимых предметов 

оборудования, книжный инвентарь чересчур устаревший, ветхий,—а то 
пополнение в литературе, которое за последние годы (хотя и в мини
мальных размерах) производилось, было не переплетенное и в результате 
—в целях сохранения не выдавалось для чтения на руки, а если выда
валось, то настолько потрепалось, что для »дальнейшего «употребления» 
не годится.

А зайдите в любой детский дом—тут уж вы без ужаса не выйдете. 
Оборудования никакого, постельных принадлежностей нет, ни верхнего, 
ни нижнего белья больше 1-2 пар на ребенка не найдешь ни в одном 
доме, а что касается теплой одежи и обуви, то обычно на 1 или 2 десятка 
детей приходится 1 или 2 комплекта.

Для того, чтобы убедиться в этом—зайдите в любой детдом—я же 
это видел в Невьянском, Березовском, Сысертском районах.

Без конца такого положения терпеть, понятно, нельзя. Нужны 
какие-то, может быть, героические усилия, но улучшить дело нужно.

Можно-ли это сделать за счет бюджета?—только отчасти, но ни в 
какой мере полностью.

Сделать какие-либо значительные увеличения ассигнований на дело 
народного образования—и в будущем бюджетном году мы не сможем, а 
одной сотней тысяч дела не поправишь. На это потребуется, очевидно, 
в десять—пятнадцать раз больше.

Тем не менее бюджетными средствами, хотя и в небольшой доле, 
облегчить положение можно. Для этого требуется в основном—своевре
менное и полное расходование отпущенных по бюджету средств, чего в 
практике всего истекшего периода пока мы не наблюдали. Районы, иног
да находя возможным значительно перерасходовать на нужды админи
стративные, наробразовские расходы удовлетворяют на 70-80 %, а такие 
расходы, как на обмундирование на 40-50%.
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С этим положением пора покончить. Наши. кассовые затруднения 
нельзя перелагать только на Наробраз.

Во всяком случае отсутствие средств должно в равной степени от
ражаться на всех видах расходов райбюджета, а если хотите, меньше 
всего это должно отражаться на Наробразе—с какой точки зрения мы 
бы к этому ни подходили.

Но как мы сказали выше, одними бюджетными ассигнованиями 
окончательно беды не изживешь.—Где же выход?—Выход есть—он за
ключается в привлечении к этому делу общественности.—Уже в течение 
нескольких лет—при всех школах (во всяком случае при большинстве) 
мы имеем формально созданные комитеты содействия («Комсоды»), однако, 
чего-либо реального от них мы до сих пор не получили никто, почему? 
Потому, что положительно никто не обращает на них внимания, очевидно, 
не видя в них ничего реального. На самом же деле Комсоды должны 
начать работать—через них мы должны вовлечь всю общественность 
в дело помощи школе, путем добровольных сборов,трудовой помощью на
селения, разными мероприятиями—мы должны сколачивать средства в 
добавку к бюджету, и за этот счет, улучшить положение школы.

Нужно произвести ремонт в школе—«ерез Комсоды—в порядке тру
довой помощи можно было бы лес, кирпич, песок подвести, а это иногда 
составляет 50—бС°/о стоимости ремонта.

Нужны учебники—соберите с самих же учащихся по 1—2 рубля, 
купите однообразные учебники для всей школы.Да мало-ли возможностей?— 
Стоит лишь о них подумать.

Такие «Ксмсоды» следует иметь не только при школах, а и при 
всех просветительных учреждениях, в частности при библиотеках и избах- 
читальнях. Здесь «Комсоды» могли бы сыграть также немалую роль.

Несколько труднее дело кажется с детскими домами: здесь и нужды 
больше, и широкие слои населения меньше заинтересованы непосред
ственно, но и здесь сделать кое-что можно. Во-первых, работа Комсодов при 
школах и др. учреждениях уже может иметь влияние на детдома, имея ввиду 
кое-какую возможность в передвижке среДств внутри бюджета. Во-вторых, 
в «Комсоды« при д/домах следует вовлечь прежде всего и больше всего— 
не население непосредственно, а общественный организации (кооперацию, 
профсоюзы и пр.).

Кроме того, не было бы большого греха в том, если бы, по примеру 
Свердловска, и в районах была введена «пивная копейка», т. е. накидочка 
на продаваемое в районе вино шривенничек—полтора, на пиво: копейку— 
две на бутылку. Все собранные таким путем деньги в строго-сметном 
порядке, с учетом всех наиболее неотложных потребностей, обратить на 
улучшение положения детских домов данного района и в первую очередь 
на их оборудование и обмундирование детей.

Районы, не имеющие д/домов, собираемые таким путем средства дол
жны передавать близлежащему району-—с большим количеством детей— 
(например, Ст.-Уткинский—передает Перво-Уральскому, а Егоршинский—■ 
Режевскому).

Ф. Кириллов,

Гидортахм ауыатн« 
библиотека 

■а. В. Г. Балинексга



Состояние первичных кредитно-кооператив
ных об'единений Свердловского округа.

Кредитная кооперация в 1914 году в России, а в частности на Урале, 
достигла наивысшего расцвета, но за годы империалистической и граж
данской войн, когда все лучшие силы нашего хозяйства были призваны 
в ряды армий, кредитная кооперация постепенно стала замирать, а в 
эпоху военного коммунизма совершенно прекратила кредитные функции.

С введением НЭП Советское правительство декретом от 24-го января 
1922 года о кредитной кооперации положило начало ее возрождению.

Несмотря на последствия империалистической и гражданской войн, 
неурожаи в 21—22 году и расстройство сельского хозяйства, первичная 
кредитная кооперация нашего округа постепенно стала восстанавливаться. 
Однако, в эти два года сельско-хозяйственные и кустарно-промысловые 
кредитные кооперативы в' округе развивались количественно, но не каче
ственно: прямая кооперативная их работа, ввиду недостатка оборотных 
средств, и других причин, шла с перебоями.

Все кооперативы занимались больше торговлей, а не присущими им 
операциями. Капиталы, как оборотные, так и основные накапливались 
очень медленно.

Несмотря на все трудности кооперативного строительства в округе, 
наша кооперация, по сравнению с аналогичными об‘единениями других 
округов области, имеет большие достижения в своей работе.

Для наглядности о ходе развития кооперации округа приводится 
следующая картина—по состоянию на 1 октября 1925 года:

Число чле

нов в сред

нем на 1 

кооператив

Сумма 
баланса в 

руб. в сред, 
иа 1 коопе

ратив

Сумма 
вкладов в 

среднем на 
1 коопера

тив

Средний 

вклад на 

1 чл. коопе

ратива

По Свердловскому округу . . . 337 30.540 1.374 55
. |

4 —

По области......................................... 264 22.116 252 — - 70

На 1-е июня 1925 г. по РСФСР . 281 24.000 300 — -- ! 90 1

Здесь рельефно выделяется кооперация Свердловского округа как 
по степени об‘единения количества членов, так и по сумме баланса и 
вкладов.

Степень роста капиталов первичных кредитных кооперативов округа 
за последние два бюджетных года характеризуется следующими дан
ными:
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По состоянию на 1 октября 1924 года (пассив):
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55 37 7933 214 670154 18112 39315 63313 17460 8676 12429 5662 96246 88091 241140

По состоянию на 1 октября 1925 года (пассив):

59 । 15516 337: 1404663 3054С ।
I :

496 235462 35091 48422 27109:,68112 110439 271074 220759

В вышеприведенных таблицах характерно выделяется рост основного 
и специального капиталов и вкладов.

Основной капитал кооперативов за 25-й год возрастает почти в три 
раза, специальный—в 6 раз, а вклады—даже в И раз, тогда как займы 
кооперативов за истекший год возросли лишь в размере около 200 проц. 
Это безусловно характеризует приток средств в кооперацию от населе
ния и усиление жизненности кредитных об'единений. Но эти достижения 
кооперации далеки еще до довоенных положений. Для наглядности при
водится таблица состояния капиталов в первичной кредитной кооперации, 
быв. Екатеринбургского уезда на 1 января 1914 года:
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45 49564 1101 2149149 47758 198031 79942 1262487 474664 52502 25—48

Таблица характерно отмечает, что кредитная кооперация в довоен
ное время имела на балансе более 60 проц, средств, привлеченных от 
населения, а собственные и занятые средства имели небольшой вес в ба
лансе. Первые занимали около 10 проц., а последние 27—28 проц, ба
ланса, тогда как в настоящее время первичная кредитная кооперация 
нашего округа ведет свои операции, главным образом, на занятые сред
ства, которые занимают на балансе на 1 октября 1925 года около 60 
прсц. (а вклады всего лишь 5 проц.).
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Устойчивость финансового положения кооперации характеризуется 
нижеприведенной таблицей ликвидности баланса.

(Пассив) Привлеченные средства.

А К Т И В

Легко реализуе
мые ценности . .

Трудно реали
зуемые ценности ,

Неподвижные 
ценнотти . . . .

Прочие активы

Приведенные цифры показывают, что Сводный баланс за 12 месяцев 
24-25 года в области его ликвидности много изменился в сторону, бла
гоприятную'для кооперации. Во-первых, понизились привлеченные сред
ства' краткосрочные—-с 50 проц, до 39,8, долгосрочные—с 26 проц, до 
14,7, а во-вторых, повысились собственные средства с 9,5 до 22,2 проц., 
а также возрасли и доходы.

Если рассматривать сводный баланс в части актива в отношении 
его изменения за последний^год и сопоставить с довоенным положением 
кооперации, то необходимо признать,;что за этот период наша коопера
ция также имеет некоторые достижения в деле оздоровления или нор
мализации баланса. Прежде £всего увеличились кредитные функции и 
производство, а темп развития товарных операций сократился.

Перечисленные достижения особенно выпукло выделяются из сопо- 
становления балансовых данных.

По Екате- 
ринб. уезду 

на 1-е янва
ря 1914 г.

По Свердловскому 
окруту

Изменения 
за год

На 1-Х -
24 г.

На 1-Х—
25 г. Ассогюпг.

Ссуды.................................................... 1656959 129389 323683 + 194294

В том числе долгосрочные . . . — 106230 70186 — 36044

В том числе краткосрочные. . . . — 23159 253497 + 230338

Производства ................................. — 17359 22839 + 5480

Товаров ............................................. 86790 185374 220307. + 34933

Имущества......................................... 91134 107769 
'г .

339681 4- 231911
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Оздоровление работы кредитной кооперации, в частности рост ссуд
ных операций, следует приписать не столько инициативе самих коопера
тивных об'единений, сколько кредитной политике уральских банков, 
главным образом, Уралсельхозбанка, осуществляющего кредит сельского 
хозяйства через низовую сеть кредитной кооперации, путем предоставле
ния последней ссуд целевого назначения.

На фоне благоприятного строительства кооперации, приходится 
отметить и болезни, которые имеют место, в частности растраты и хи
щения. За 1925 год в б кооперативах ревизиями установлена растрата и 
недостачи, выразившиеся в сумме 6990 руб. 26 коп.

Следующие болезни заключаются: в высоком процентном наложении 
на товары; в высоком проценте, взимаемом по ссудам (или проценты со
вершенно не взимаются); неправильном ведении счетоводства; бездействие 
ревкомиссий, что до некоторой степени затрудняет своевременное выявле
ние растрат и виновников; нарушении тайны вкладов; невыплачивании про
центов; слабом освещении деятельности правлений перед массой членов; 
отсутствии заготовительных операций по поручительству членов и т. д.

В заключение необходимо отметить, что для развития кооперации в 
округе, возможности еще не исчерпаны на 80--85 проц., так как все 
данные говорят о росте нашего сельского хозяйства, которое нуждается 
в кредите и в выгодном применении своих свободных средств.

А. Курбатов.

Жилищно-строительная кооперация Сверд
ловского округа.

Деятельность жилищно-строительной . кооперации в Сзердловском 
округе впервые проявилась в 1924-25 году, когда был организован 
окружной комитет содействия кооперативному строительству рабочих 
жилищ и начата концентрация средств для кредитования жилищной ко
операции.

Незначительность средств, которые удалось сконцентрировать в 
окружном фонде, и почти полное отсутствие кредитов из центра не позво
лили за истекший год развернуться кооперативному строительству с над
лежащей полнотой.

Согласно декретов О' жилищной кооперации, фонды для кредитова
ния кооперативов составляются: из 80% отчисления от целевого квар
тирного налога, 75% отчисления от фонда улучшения быта рабочих по 
прибылям промышленных организаций и из 5% отчисления от доходов 
по сдаче в аренду торгово-промышленных помещений.

Все эти источники на 1924-25 год могли дать следующие суммы:
Целевой налог............................................... 50.000 р.
75% отчисление от фонда улучшения бы

та рабочих.............................................. 130.000 р.
5% отчисление от арендной платы за тор

гово-промышленные помещения . . . 50.000 р.

Всего.................  230.000 р.

Вместе с тем, согласно имеющихся положений, отчисления промыш
ленных предприятий должны были быть возвращены последним в каче
стве ссуды из окружного фонда и из этих средств удалось обратить на 
кредитование кооперативов лишь часть их.
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За поздним выявлением источников отчисления по арендной плате 
тоже пришлось зачислить Окрместхозу в качестве ссуды из окрфонда. 
В результате, свободный остаток окружного фонда, который можно бы
ло обратить на кредитование кооперативов, выразился всего в сумме 
145.000 рублей.

Из этих средств 125.00Э руб. были намечены для кредитования ко
оператива Ленинской фабрики «Самодеятельность» и 20.000 р. для креди
тования опытно-показательного кооператива («Опыте грой»).

Кроме того были получены добавочные ссуды из центра и обл. 
фонда для кредитования «Опытстроя» 30.000 рублей и кооператива «Пио
нер»—20.003 р. Частичную поддержку получили от Управления Перм
ской дороги и Округа связи кооператива «Пионер», «Молот» (ст. Егор- 
шино) и «Связист».

Вместе с тем фактическое наличие кооперитивов и их требования на 
кредит далеко опередили рессурсы окружного фонда.

К разгару строительного сезона в округе уже фактически органи
зовалось 7 кооперативов: «Опытстрой», «Строитель», «Горняк», «Связист», 
«Самодеятельность» и «Пионер» в Свердловске и «Молот» на ст. Егор- 
шино.

Таким образом, только 5 кооперативов из семи получили незна
чительную поддержку кредитами из окружного и центральных фондов, 
а остальные кооперативы никаких кредитов не получили. При этом на
меченные кредиты полностью выданы не были, и кооператив (Самодея
тельность» получил лишь 50.000 руб.

Несмотря на указанное обстоятельство, а также на позднее начало 
работ и отсутствие мероприятий по обеспечению кооперативов строитель
ными материалами, последними за истекший год выполнена значительная 
строительная программа.

Общее состояние жилищных кооперативов, существовавших в прош
лом году, и выполненная ими программа к 1 октября 1925 г. видны из 
следующей таблицы;

ао X и сб Выстроено к 1/Х-25 г.

Наименование кооперативов.
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1 «Опытстрой»..................................... 43 Служащ. 8 16 2000

2 «Самодеятельность»......................... .94 Рабочие 1 и 5 до- 4 800
мов начат

3 «Связист» ......................................... 21 Служащ. 1 8 224

4 «Пионер» ................:.................... 132 Рабочие 13 26 8000

5 «Строитель» ..................................... 18 Служащ. Н е . с т р о ил.

6 «Горняк» ......................................... 31 Не стро ил.

7 «Молот»............................................. 56 Рабочие 7 7 250

Итото ................395 — ЗС 61 3674
♦
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Кроме того, к настоящему времени некоторые кооперативы значи
тельно продвинули свои строительные программы, в частности «Опытстроем» 
вполне закончено всего 11 домов, кооперативом «Самодеятельность» закан
чивается б домов.

Таким образом, несмотря на значительный недостаток в средствах, 
в отношении кооперативного строительства достигнут все же значительный 
эффект. По размаху работ округ стоит безусловно на первом месте в 
Уральской области, занимая около 70% всего кооперативного строи
тельства Урала.

Стоимость постройки у кооперативов, вследствие отсутствия навыка 
в работе и упущений организационного периода, несколько высока, хотя 
некоторые кооперативы достигли вполне приемлемой стоимости: так коопе
ратив «Опытстрой» имеет постройки огнестойкого типа от 12 до 14 рублей 
за куб. метр, кооператив «Самодеятельность» деревянные дома по 14,5 р. 
за куб. метр.

Большинство построек, возведенных кооперативами,—деревянные 
2-х или 4-х квартирные. Особо следует отметить строительство «Опыт- 
строя», который в большинстве возводит постройки огнестойкого типа с 
применением новых еще мало испытанных материалов в качестве опыта. 
Кооператив имеет дома каркасного типа с материалом стен или дерево- 
шлако-бетон или асбестит. К постройкам этого кооператива нужно вни
мательно присматриваться, используя все его достижения для распростра
нения их в строительстве других кооперативов.

Особо следует отметить вопрос о привлечении и накоплении коопе
ративами собственных средств. В этом отношении, как общее правило, 
дело обстоит слабо и почти все кооперативы за исключением «Опытстроя» 
не имеют и 10% собственных средств; хотя правила выдачи ссуд требуют 
от кооператива” наличия собственных средств в размере не менее 10%% 
стоимости построек.

Подобное соотношение собственных и заемных средств ставит коопе
ративы в тяжелые финансовые условия и делает для них тяжелыми 
даже те льготные условия кредитования, которые до сих пор применялись. 
Ссуды выдавались кооперативам на срок до 30 лет и с начислением 3 и 
З1^ процентов годовых. Результаты работ кооперативов, повидимому, за
ставляют думать, если не об уменьшении процента по ссудам, (так как 
последний является минимальным), то об удлинении сроков кредитования, 
в особенности для каменных построек.

Практика работы кооперативов прошлого года вместе с тем ¡пока
зала, что с большим успехом справляются с финансовыми затруднениями 
кооперативы не чисто рабочие, а кооперативы служащих, имеющих зна
чительное количество членов с высоким заработком. Все же, несмотря 
на недочеты в кооперативном строительстве прошлото года, следует 
отметить, что ряд определенных достижений в этой отрасли имеется.

Наступивший 1925—26 год и приближающийся строительный сезон, 
в связи с прежними тяжелыми жилищными условиями города, дали 
заметное отражение и на росте жилищно-строительных кооперативов.

Уже к февралю месяцу в округе насчитывалось 11 жилищно-строи
тельных кооперативов, из которых 7 старых и 4 вновь возникших, при 
чем характерно отметить возникновение кооперативов, субсидируемых 
отчасти своими учреждениями и тем привлекающих в кооперативное 
строительство средства со стороны.

В результате к моменту подготовки окончательной строительной 
программы с целью посылки заявок на кредит в центральный коомму- 
нальный банк, округ имел следующий состав кооперативов с ориентиро
вочными строительными программами.
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1 «Опытстрой». . Разных учр. 80 23 450.000 53.000 397.000

2 «Самодеят.» Фаб. им; Ленина 95 25 413.000 — 413.000

3 «Единение» Всекобанк 15 2 55.000 15.000 40.000

4 «Резинщик» Резино греет 20 5 90.000 10.000 80.000

5 «Горняк» Обл. С. Н. X. 29 9 250.000 25.000 225.000

6 «Строитель» Облместхоз 18 8 215.000 15,000 200.000

% «Пионер» . . Пермская ж. д. 132 37 238.000 18.000 220.000

8 «Связист» . . Округ связи 34 1 34.000 — 34.000

9 «Кооператор» -. Уралоблсоюз 79 10 240.000 40.000 200.000

10 «Молот» . . . Пермская ж. д. 56 10 68.000 3.000 65.000

11 «Жизнь» . Госсельсклад 26 14 184.000 7.000 . 177.000

— 584 J 144 2.237.000 186.000 2.051.000

Этот план строительства составлялся кооперативами с максимальным 
предположением и поэтому в некоторой части, в особенности в отноше
нии. обеспечения собственными средствами, он несколько преувеличен.

Для удовлетворения всех этих заявок в распоряжении окружного 
комитета содействия имеются следующие источники средств:

80% отчисление от целевого налога за 1925-26 год . 38.400 р.
5% » » арендной платы за торгово-про-
мышленные помещения ................................................... 54.400 р.
Возврат ссуд прошлого года........................................... 21.000 р.
75% отчисления от фонда улучшения быта рабочих . 130.000 р.

243.000 р.

Из этих средств 13.000 должны быть выданы промышленным об1 еди
нениям и остается на кредитование кооперативов 113.800 руб., при чем 
из этих же сумм необходимо обеспечить нужды арендной кооперации.

Естественно, что при таком положении вещей единственная надежда 
оставалась на кредиты из центра, но размер их не оправдал возлага
емых надежд, хотя и превысил на много кредит прошлого года.. Помимо 
большой затяжки в выяснении кредитов, Цекомбанк по двухмиллионной 
заявке нашел возможным отпустить всего 285.000 рублей и 60.000 наме
тил к отпуску условно.

В результате, окончательный план кредитования жилищной коопе
рации на 1925—26 год утвержден Президиумом Окрисполкома в следу
ющем виде:
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... Наименование кооперативов
Кредит Цекомбанка Кредит 

Окрфонда.
ИТОГО

1 очередь 2 очередь

1. «Опытстрой»............................. 100.000 —-. ■— 100.000 р.

2. Кооператор ............................. 60.000 15.000 — 75.000 р.

3. «П и о н е р»......................... 50.000 — — 50.000 р.

4. «Самодеятельность» .... 50.000 — — 50.000 »

5. «Г о р н я к > ......................... 25.000 — — 25.000 »

б. «М о л о т» '......................... -—. 20.000 20.000

В случае 
неотпуска

20.000 »

7. «Строитель»............................. — 25.000 средств Не
кем байка

25.000 »

■8. «Единение» ............................. — — 15.000 15.000 »

•9. «Резинщик» . ...................... — — 10.000 10.000 »

ТО. Арендная кооперация . . . — — 50.000 50.000 »

ИТОГО ...... .285.000 60.000 95.000 420.000 р.

Таким образом, первоначальные строительные программы коопера
тивов подлежат сокращению более чем в 4 раза. Несмотря на подобное 
их уменьшение все же следует отметить, что перспективы реального строи
тельства жилищной кооперации на 1925—26 год гораздо благоприятнее 
переспектив 1924—2э года, когда из центра 'было получено всего лишь 
20.000 рублей.

Помимо увеличения кредитов в настоящем году произведена более 
основательная подготовка к строительному сезону в отношении выяснения 
средств и главным образом в отношении обеспечения строительства мате
риалами. Комитетом содействия своевременно было поручено Комбанку 
произвести заготовку главнейших материалов для жилищной кооперации 
на сезон 25—26 года. Заготовка этих материалов частично произведена, 
частично же производится Комбанком, и с этой стороны кооперативное 
строительство в текущем году будет обеспечено достаточно удовлетвори
тельно. Безусловно общее вздорожание материалов отразится и на мате
риалах для строительной кооперации, но не в такой степени, как это 
было бы при бессистемной заготовке.

Помимо того, большее количество средств будет вложено в строи
тельство самими кооперативами. Реально средства, вкладываемые коопе 
ративами непосредственно и в качестве авансов, учреждений под жало
ванье, составят около 700.000 рублей. Таким образом общая реальная 
строительная программа будет около 500.000 рублей. На эти деньги можно 
выстроить около 35 домов с полезной жилой площадью около 4.000 кв. 
метров.
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Подводя итоги работам жилищной строительной кооперации Сверд
ловского Округа необходимо отметить, что значительный размер работы 
жилищной кооперации ставит на очередь вопрос об организационных 
формах ее об‘единения, так как работающий без аппарата окружной 
комитет содействия, хотя и провел за последнее время значительную 
работу, все же не всегда может охватить всю работу по наблюдению за 
кооперативным строительством. Необходимо; пойти по линии его усиления, 
а, может быть, и по пути создания союза строительных кооперативов.

Слабой стороной кооперативного строительства является малое 
накопление собственных средств и сравнительная дороговизна построек 
в некоторых кооперативах. Здесь необходимы мероприятия по более дли
тельному накоплению первоначальных средств (так как в большинстве 
наши кооперативы, не накопив ни копейки, сейчас же желают строиться), 
а во-вторых, необходима основательная работа по изысканию путей к 
удешевлению кооперативного строительства.

В отношении порядка кредитования необходимо забраковать прак
тикуемую сейчас Цекомбанком систему непосредственного раз'ассигнова- 
ния кредитов по отдельным кооперативам,; так как это значительно затя
гивает вопрос о выяснении реальных кредитов и создает затруднения с 
расчетами. Как правило, распределение кредитов по отдельным коопера
тивам и контроль за их использованием должны быть переданы местам.

Кроме того, необходимо проведение ср стороны Президиума Окрис- 
полкома твердых мероприятий по обеспечению взносов в окружной фонд, 
так как обычно эти взносы затягиваются, а иногда некоторыми органи
зациями и совсем не производятся.

С своей стороны жилищно-строительные кооперативы должны обратить 
внимание на своевременный и достаточный приток членских взносов, 
чтобы обеспечить нормальное соотношение собственных и заемных средств. 
Здесь наиболее существенным мероприятием будет· указанная выше прак
тика более длительного накопления первоначальных средств. Нужно 
отказаться от практики немедленного, по организации кооператива, 
начала строительства и приучить своих членов к тому, что сначала 
необходимо накопить достаточные собственные средства, а затем расчи
тывать на помощь государства, а не наоборот.

Вместе с тем никогда не следует, во избежание дальнейших разо
чарований, обманывать себя надеждами, что кооперативная квартира 
будет дешевле коммунальной. Коммунальный жилищный фонд не оправ
дывается поступлениями квартирной платы, субсидируется из бюджета, 
а потому всякое жилище, переведенное на принцип самоокупаемости, 
будет для жильца дороже коммунальной квартиры. Своевременность раз- 
яснения этого обстоятельства и поможет Кооперативам избежать тех недо
разумений, которые были с кооперативом «Самодеятельность» и повлекли 
за собой выход части членов.

Помимо этого, кооперативам необходимо обратить внимание на стро
жайшую экономию в средствах и на возможное удешевление строитель
ства путем своевременного приступа к заготовке и подвозке материа
лов и проч. Особенно осторожно нужно подходить к планировке пред
полагаемых строений и выбору типа постройки, с тем, чтобы возводи
мые квартиры были не только удобными, но и достаточно экономиче
скими, позволяя взять от дома максимум доходности.

Проведение всех этих мероприятий даст возможность укрепиться 
достаточно интенсивно развивающемуся делу жилищного кооперативного 
строительства Округа.

Н. Алексеев.



На районном с'езде Советов.
(Ст.-Уткинский район).

Районный С'езд Советов в Ст. Утке 
6 марта при участии 53 делегатов, пред
ставителей организаций и населения. 
После приветствий для участников с'езда 
была продемонстрировав кино-картина 
«Старец Грязнов», чем делегаты с'езда 
остались весьма довольны.

С’езд заслушал отчетные доклады о ра
боте ОКРИК'а, РИК'а. По тому и другому 
докладам участники С'езда деловито вы
сказались в прениях.

В своих резолюциях С'езд дал прак
тические указания, главным образом, 
внес пожелания об увеличении и рас
ширении сети школ, агрономических и 

ветеринарных участков. Президиуму 
РИК'а поручено проработать вопрос о· 
перенесении местопребывания РИК'а 
из С.-Уткинского завода в Сылву.

С'езд избрал членов Райисполкома в 
количестве 21 чел., из них: женщин—3, 
одна член ВКП (б) и одна учительница. 
Всего избрано беспартийных 11 чел., 
членов ВКП—9 чел. и комсомолец—I. 
Выборы прошли единодушно.

Вся работа говорит за то, что куль
турный уровень и активность масс 
растет, наша задача—направить ее по·1 
Советскому руслу.

С. Пьянков.

Что сказал наш с‘езд Советов.
(Полевской район).

Полевской районный с'езд Советов 
происходил 17—20 февраля. На с'.езде 
присутствовало с правом решающего 
голоса 52 человека и с правом совеща
тельного голоса—40 чел., представители 
партийных, Советских и профессиональ
ных организаций, в их числе и пред
ставитель от Округа—председатель Окр- 
исполкома тов. Пылаев.

С'езд проходил в обстановке делового 
обсуждения всех вопросов.

Все выступающие на с'езде с привет
ствием представители организации отме
чали экономический рост СССР и укре
пление Советов и в дальнейшем давали 
обещание пойти по пути укрепления 
власти Советов под руководством Ленин
ской коммунистической партии.

Во время работ с'езда Советов рабочие 
Химического завода приветствовали с'езд, 
поднесли ему письменный адрес и мед
ный герб «Серп и Молот», как эмблему 
смычки рабочего с крестьянином с над
писью: «Хозяину Района —3-му С'езду 
Советов Полевского Района», и 200 пуд. 
суперфосфата.

Что сказал с'езд по докладам? По 
докладу о работе Окрисполкома, с'езд 
одобрил работу и нашел, что нужно 
так же вести ее и дальше—по линии 

развития и укрепления хозяйства Округа 
и улучшения быта рабочего класса и 
крестьянства, исходя, конечно, из на
личия средств и материальных возмож
ностей? В частности с'езд вынес следую
щие пожелания:

В области коммунального и дорожного 
строительства. Обязать учреждения и 
предприятия принять участие в по
стройке жилищ для рабочих, поощрять 
частичную постройку типовых домов, 
популяризируя эти постройки среди на
селения. Обратить серьезное внимание 
на плохое положение пожарных обозов 
в деревнях, принять меры к ремонту 
дорог как окружного, так и районного 
значения, привлекая к этому делу не 
только средства по бюджету, но также 
и заинтересованные предприятия и учре
ждения и в то же время побуждая ини
циативу широких масс трудящихся.

В области сельского хозяйства. Внед
рить огородничество, особенно в рай
онах потребительских и ближе распо
ложенных к г. Свердловску, обратить- 
внимание на увеличение рабочего и ро
гатого скота, улучшая их породы, спо
собствовать приобретению крестьянством 
с.-х. орудий, в особенности на времен
ных началах.
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По кустарной промышленности—стре- 
титься к развитию местной кустарной 
промышленности, уделяя большее вни
мание механизации кустарной промы
шленности.

По .докладу о работе Райисполкома 
с‘езд одобрил работу, в дальнейшем 
предложил провести следующие меро
приятия:

В области организационной. Так как 
в районе имеется концессия и развер
тывается работа промышленных пред
приятий—усилить работу РИК‘а путем 
выделения 4-го платного члена прези
диума, оживить работу секций, поднять 
активность членов секций, установить 
отчетность как секций, так и отдельных 
членов пред избирателями, организовать 
районное кредитное Т-во для содействия 
сельскому хозяйству и кустарной про- 
мышленнпсти, собрать во время и пол- 
н ютью сельхозналог.

В области коммунального хозяйства. 
Поставить точный учет коммунального 

имущества и правильную его эксплоа- 
тацию, обязательно провести телефо
низацию района, принять меры к ре
монту дорог и мостов, следить за сани
тарным состоянием селений и найти 
лучшие источники питьевой воды.

В облаете народного образования. 
Изыскать средства для постройки школ 
в районе, усилить политико-просвети
тельную работу школ, улучшить хозяй
ственное положение учреждений Нар- 
образа, принять меры к своевременному 
снабжению литературой школ, библиотек 
и изб-читален.

В области сельского хозяйства. Пол
ностью организовать семенные страхо
вые, фонды, стремиться к развитию в 
районе скотоводства и огородничества, 
организовать прокатный пункт с.-хоз. 
орудий, ускорить выделение лесов мест
ного значения.

Теперь дело за Райисполкомом и. сельсо
ветами выполнить наказ хозяина района.

И. Сапов.

Повышения активности не наблюдалось.
(Нязепетровский район).

В нынешнем году кампания по пере
выборам Советов в нашем районе была 
организована лучше, чем в прошлом, 
но степень активности населения все 
же не повысилась. Кое-где она даже 
понизилась.

Из общего числа избирателей в.7.488 ч. 
на выборы явились 3.779 ч. (всего на
селения в районе 18.070). Женщины 
участвовали в перевыборах в числе 
1.045 чел.

Слабое участие избирателей об'ясня- 
ется частью выбытием значительного 
числа избирателей мужчин из района 
на отхожие промыслы, частью тем, что 
многие работают на местных лесозаго
товительных работах, и на избиратель
ные собрания не явились.

Отчетная кампания прошла удовле
творительно.

Избирательной комиссией лишено из
бирательных прав по району 190 ч. 
(торговцы, посредники, служители куль
тов и т. д.р

В члены Сельсоветов избрано 132 ч., 
из. них женщин 17 ч. (12,88 проц.). Чле
нов и кандидатов РКП (б.) среди из
бранных 19 чел., комсомольцев 7 чел.. 
Таким образом, беспартийных насчиты
вается 80,3 проц, всего состава Сель
советов.

Списки кандидатов выставлялись от 
имели партячеек, причем случаев отво
да выставленных кандидатур не было, 
но при голосовании несколько членов 
партии не прошли. Характерен один 
случай выступления беспартийного про
тив члена партии т. Свистунова (заве
дующий не действующим заводом'.. Тов. 
Свистунову было пред1 явлено обвине
ние, что он якобы способствует ликви
дации завода, и, несмотря на все доводы 
выступавших товарищей о необоснован
ности этого обвинения, т. Свистунов 
был большинством голосов провален. 
Этот случай говорит о том, что насе
ление до сих пор не может свыкнуться 
с мыслью об остановке завода.

Ив. Шилов.
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Как оживить работу в деревнях, где 
нет сельсоветов.

(Перво-Уральский район).

Укрупненный после районирования 
сельсовет об'единяет, как известно, не 
одну, а 3-5 и больше деревень, которые 
от сельсовета отстоят иногда в 10 и 
более верстах. Членов сельсовета, про
живающих в этих деревнях, втянуть в 
работу сельсовета, а главное его секций, 
по территориальному признаку в боль
шинстве случаев не представляется воз
можным. Естественно, что в этих дерев
нях работа сельсовета не так заметна, 
как в деревне, в которой находится 
сельсовет. В этих деревнях члены сове
та, кроме участия ь пленумах, обычно 
никакой работы не ведут. Ведет ее 
уполномоченный, который, попятно, не 
в силах охватить все отрасли этой 
работы

Я предлагаю: в деревнях, где нет 
сельсоветов, периодически (раза 2 в ме

сяц) проводить заседания членов и кан
дидатов, сельсовета и ревизионной ко
миссии. На этих заседаниях прорабаты
вать главнейшие вопросы, касающиеся 
устройства сельской жизни, а именно: 
землеустройства, лесоустройства, веде
ния лесного хозяйства, скидок и наки
док земли ит. д., о проведении в жизнь 
мероприятий Советской власти, а также 
заслушивать доклады уполномоченного 
о его работе. На заседания привлекать 
с правом совещательного голоса кресть
янский актив и представителей сельской 
интеллигенции.

Проведя указанные меоы, мы втянем 
в работу сельсовета всех его членов и 
кандидатов, приблизим сов. аппарат к 
массе и усилим его работоспособность.

Г. Балуев

С хулиганством боремся успешно.
(Н.-Сергинский район).

Несмотря на постоянный некомплект 
штата милиции и исключительно боль
шую загрузку делами (оставшимся от 
25-го года) нарсуда, для борьбы с хули
ганством у нас были приняты самые энер
гичные меры.

С начала кампании но март месяц 
милицией было произведено 35 обхбдов 
и об'ездов населенных пунктов.При этом 
было задержано за хулиганство 132 чел., 
из которых 24 чел. были преданы суду, 
как неоднократно замеченные в хули
ганстве, а остальные привлечены к от
ветственности в административном поряд
ке.
, По делам о хулиганстве, сопряженным 

с неподчинением представителям вл; сти, 
оскорблением милиционеров и истребле
нием чужого имущества, нарсуд приго
ворил 20 чел. к лишению свободы на 
срок от 2 х месяцев до одного года (с 
немедленным заключением под стражу). 
4-х хулиганов суд постановил, по от
бытии ими наказания, выселить на 1 год.

Особенно взбудоражил местное завод
ское население .гщ>
7-ю хулиганами (все — молодежь), об
винявшимися в учинении хулиганства 
на «вечерке,,, действуя ножами и штыком. 
В итоге пострадало 11 человек из участ
ников «вечерки». Трое хулиганов' при
говорены к лишению свободы на год, 
с выселением по_Ътбытии наказания на 
год.же. Разбор дела остальных хулига
нов приурочен к прибытию ожидающей
ся в скором времени в с. Гробове выезд
ной сессии.

Помимо репрессивных мер, членами 
по борьбе с хулиганством было прове
дено несколько докладов о хулиганстве 
и необходимости самой суровой борьбы 
с ним. Вообще, принимаются все меры 
для сосредоточения внимания обществен
ного мнения на этом вопросе. Надо на
деяться, что результаты будут весьм I 
ощутителы ы.

И. Кротов,
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Хулиганов подальше на Север.
(Режевской район).

В селе Остапи! ском, Режевского рай
она, выездная сессия народного суда 
14 района разбирала, при обвинителе 
и защитнике, дело шести выявленных 
хулиганов: Сергея Спасова, Тита Мель- 
кова, Николая Ярославцева и Алек
сандра и Алексея Колмаковых.

Шайка этих хулиганов долго террори
зовала население, преследовала секре
таря сельячейки ВКП (б) т. Русакова, 
неоднократно врывалась по вечерам в 
избу-читальню, брала избача за горло 
и забирала насильно литературу, которой 
понятно, обратно не возвращала. Между 
прочим, хулиганы ни в какой литературе 
не нуждались, так как большинство из 
них неграмотны. Неоднократно хулиганы 

срывали постановку спектаклей и вы
гоняли из театра публику и т. д.

Излюбленным занятием члена шайки 
Спасова было, напившись, шататься по 
улице и всячески сквернословить по 
адресу Советской власти и народного 
суда (присудившего с него алименты).

Все хулиганы приговорены к заклю
чению на три месяца, с немедленным 
взятием под стражу и с высылкой по 
отбытии наказания Спасова в Архан
гельск, а других—на Мурман, поближе 
к белым медведям.

Население, освобожденное от террора 
Хулиганов, облегченно и радостно на
путствовало их: »скатертью дорога!»

М. Сакович.

Нет руководства.
(Режевской завод).

В Режевском заводе в середине мар
та происходила перевыборная кампания 
Селькков. К удивлению собравшихся, 
на собрание не явился никто из пред
ставителей тех организаций, которые, 
казалось бы, кровно заинтересованы в 
работе Селькков: ни партячейки, ни ком
сомола ни — что уже совсем странно 
— даже представителя Райккев.

Не было на собрании и доклада о за
дачах и построении Селькков.

Второе собрание прошло тоже немно
гим лучше.

Руководство же Райкков перевыбор
ной кампанией выразилось только в рас
сылке Селькковам кип письменных мате
риалов. Никакого личного участия не 
было.

Неужели в правильной постановке 
работы Селькков вышестоящие органы 
не заинтересованы. Ведь подобное отно
шение к делу чувствуется бедняцкими 
массами и может значительно понизить 
их интерес к судьбе Селькков.

Такое отношение к делу недопустимо.
М. К.

Женщины—делегатки помогли.
Бисертский татаро-башкирский дет

ский дом находился в очень тяжелых 
условиях. Ребятам приходилось ходить 
в грязном белье, так как в доме была 
лишь одна смена. Комиссия ВЦИК дала 
небольшое количество мануфактуры. 
Средства д-дома ограничены, нанять 
людей для пошивки белья он не может. 
Как же быть? Выход нашелся. Д-дому 
пришли на помощь женщины—делегат
ки Бисертского завода. В воскресенье 
21 февраля, в помещении Райисполкома 

они организовали пошивочную мастер
скую—достали несколько машин, разби
лись на смены, перекроили материал и 
сшили ребятам белье... Спасибо, товари
щи делегатки, за это доброе дело! Весе
лее будет в доме теперь, поменьше 
будет беспокоить ребенка грязь и мож
но будет повести борьбу и с »маленькой 
кусающейся козявкой», донимавшей 
здорово ребят.

Е. Уваров.
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Примерная деревня.
(Бисертский район).

В 22 верстах от Бисертского завода 
находится деревия Сосновый-Бор. Де
ревня расположена среди больших ле
сов, откуда и название деревни. Несмот
ря на невыгодное расположение в смысле 
сообщений и проч., население деревни 
довольно резко отличается от других 
деревень, как смежных с ним, так и 
отдаленных, своей довольно значитель
ной развитостью и активностью. При
мером служит работа организованного 
Сосновоборцами С.-Х. Кредитного То
варищества.

Кредитное Т-во организовано в 1924 
году, в настоящее время членов имеется 
125 человек, при чем с полным паевым 
взносом по 5 р. 50 к.—100 человек. А 
населения в Сосновом Бору всего 100 
дворов, следовательно, каждый двор 
состоит членом своего кредитного т-ва. 
Такое явление, что вся деревня является 
участников с.-х кооператива, встречает
ся очень редко среди населения и за
служивает внимания.

Общий оборот т-ва выразился за 
прошлый год до 90.000 рублей. Прибыль 
исчисляется до 3300 рублей.

Па вырученную прибыль товарищест
вом отремонтированы 2 мельницы и 
построено для своих нужд специальное 
здание длиной 16 арш. и шириной 9. 
Здание 2-х этажное—деревянное, ниж- 

пий этаж приспособлен для склада и 
магазина (уже отсгроен), а верхний 
этаж предполагается под контору т-ва 
и для общих собраний деревни. Сосново- 
борцы с нетерпением ждут окончания 
здания, тем более, что в деревне поме
щения для собраний совсем нет (общее 
явление для всех деревень): приходится 
собираться по очереди в тесных домах 
граждан.

Кредитное Т-во в нынешнюю зиму 
заготовило клеверных семян 1315 пуд., 
овса 700 пуд. Заготовку вело по договору 
с вышестоящими кооперативными уч
реждениями.

Кред. Т-во имеет: 1) сортировальный 
обоз, состоящий из трех зерноочисти
тельных машин, 2) случной пункт (есть 
бык и жеребец улучшенной породы).

Правление предполагает в нынешнем 
году дос гать быка и коров тагильской 
породы.

Кредитное Т-во испрашивало кредитов 
на 26 г. у С/Х банка: для покупки 
рабочего скота 5000 р., для кустарной 
промышленности 500 р., на улучшенный 
скот 9000 руб., на приобретение улуч
шенных семян 1000 р. и на покупку 
орудий и машин до 1000 руб., Но кре
диты банком задерживаются, что сильно 
тормозит работу т-ва.

Е. Андреев.

Издатель: Свердловский Окрисполком и Горсовет.
Ответственный редактор В. Л. Горохов.
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Утеряны и похищены документы.
Учетно-конская карточка за № 1941, 

выдана 2-м Военно-конским участком 
Сверд. Окр., на имя Чеснокова Ив. Пав. 
№ 1141.

Удостов. личн., выданное Корель- 
ским с-с Невьянского района, на имя 
Окулова № 1142.

Удостов. личности, выл. Некрасов
ским с-с Белоярского р. № 46, на имя 
Кунникова № 2936.

Удостов. личности, членский билет 
союза ВСГ, расписка на лошадь, на 
имя Соломатина II. № 2652.

Расписка на лошадь, выдан. Невьян
ским ВИК‘ом, на имя Донских К. С. 
№ 1066.

Удостов. личн., выдан. Шайдуровским 
с-с Невьянского района, личная книжка 
вид. Коневским с с Невьянского рай
она, на имя Севрюгина А. № 1276.

Личная книжка, выдан. С-Уткинским 
ВИК'ом, на имя Валегова А. № 1621.

Удостовер. личности, выдан. Н-Ипа- 
товским с с Сысертского ГИК'а, на имя 
Спицина И. Г. № 2006,

Удостовер. личности, выдан. Н-За- 
г.одским с-с Каменского района, на 
имя Косякова № 593.

Учетно-воинская карточка, выдан. 
Свердлов. Окрвоенкоматом, на имя Пеш
кова А. № 595.

Воинская карточка, выдан. Довлека- 
новским ВИК'ом Белебейского кантона, 
удостоверение личи, выдан. Давлека- 
новским с-РИК‘ом, профбилет союза 
Грузчиков, выдан. Моспогрузом, на 
имя Саликова Н. № 596.

Удостоверение личности, выдай. Бай- 
каловским РИК'ом. на имя Соколова А. 
№ 597.

Паспорт, выдан. Сысертским РИК'ом, 
на имя Пацурка Т. № 598.

Справка выданная взамен удостове
рения личности Шабуровским с-с Шад- 
ринсхого Округа, на имя Кадочни
кова Ф. А. № 599.

Удостов. личн.. выдан. Н-Лялипским 
Адмотделом Н-Тагильского Округа, на 
имя Хлудкова К. № 690.

Удостов. личности, выдан. Суханов- 
ским с-с. Кунгуре'«. Округ., . конская 
карточка, выдан. Суха невским с-с; учет
но-воинская карточка, выдан. Поташин- 
ским РИК'ом Куйгурского Округа, удо
стоверение личности выд. Сухановским 
с-с. на имя Токарева С. № 691.

Учетно-воинский билет, выдан. Сверд. 
Окрвоенкоматом, на имя Батурина А. 
№ 602.

•
Уралобллит № 1059.

Учетно-воинская книжка, выдан. Свер. 
Окрвоенкоматом, красноарм. книжка, 
выдан Свердлов, конвойной ком , на 
имя Ведерникова Б. № 603.

Удостовер. личности, выдан. Коркин
ским РИК'ом Рятск. губ., на имя Сунцо
вой В. № 604.

Профбилет союва Строителей за 
№ 4794, на имя Головиной И. № 605.

Воинская книжка, выдан. Белоярским 
РИКом, на имя Михеева И. А. № 606.

Страховой билет, выдан, новой элек
тро-станцией, на имя Глинских К. Ф. 
№ 607.

Удостоверение личности, выдан. Ту
ринской Раймилиц., на имя Коркина Як. 
№ 608.

Удостов. личн., выдан. Черноусовским 
с-с Белоярского района, доверенность 
выд. Уралтекстилем нэ право покупки 
льна, членский билет союза Текстиль
щиков, красноармейская книжка выдан. 
57 Уральск, дивиз., на имя Полетаева Ф. 
№ 609.

Удостов. личности, выдан. Белояр
ским ВИК'ом, на имя Сычева Н. № 292 i.

Шведский национальный паспорт, 
выданный шведским посольством в гор. 
Москве, вид на жительство выданный 
Обладмотделом И. Н. О. ,№ 6, членский 
билет Рабис № 32776,экспертизное удо
стоверение машиниста выданное Биржей 
труда секц. метал. № 6403, экспертиз- 
ноё удостоверение пианиста № 828 вы
данное Уралпосредрабисом, на имя 
Удд нб рг С. Ф. № 610.

Доверенность выдан. Нейво-Рудяя- 
ским ЦРК № 104, на имя Сухору
кова И. И. № 381.

Удостов. личности, выдан. Горншцит- 
ским с-с А[ амильского района, на имя 
Плотникова А. А. № 1871.

Удостов. личности, выдан. Свердлов. 
Окрадмстд., временное воинское удостов. 
выд. Свердлов. Окрвоенкоматом, справ
ка о прохождении допризывной подго
товки, выд. 57 ст. див., на имя Кожев
никова В. № 630.

Удостов. личности, выдано Бобров
ским с/с Арамильского района, на имя 
Панова Вас. № 611. .

Удостов. лич., выдано Никольским 
с-с Сысертского района на имя Покиза- 
новой А. П. № 614.

Об'явление. Документы, об утере ко
торых опубликовано в № 10 за № 556, 
на имя Иванова найдены, за исключ ■- 
нием натарпальной доверенности. Счи
тать действительными № 594.

Тираж 1500.
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06‘явление.
Настоящим сообщается для сведе

ния отдельных граждан, учреждений и 
предприятий, что при Свердловском 
Окружном Исполнительном Комитете 
образовано Окружное Бюро жалоб, 
которое с 1-го сего марта приступило 
к работе.

Жалобы и заявления на несовер
шенство Госаппарата, на неправильные 
и незаконные действия, пренебрежи
тельное отношение к нуждам трудя
щихся, нарушение прав трудящихся, 
бюрократизм, волокиту и на другие 
неправильности со стороны: окружных, 
районных и сельских организаций, 
учреждений и отдельных лиц админи
страции, — как письменные, так и уст
ные, принимаются в Окрисполкоме, 
комната № 2.

БЮРО ЖАЛОБ.



цена 20 коп.

Свердловск, тип. «Гранит» 
Акц. О-ва Уралкнига.

Зак № 3411. Тир. 1500 экз.
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